

COMITÉ DE SUIVI – MINE AKASABA OUEST

NOTES DE RENCONTRE ET FAITS SAILLANTS – VERSION FINALE

SOMMAIRE	
Date et heure	26 novembre 2024 - 17h30
Lieu	Vidéoconférence Teams
Plan de rencontre	<ul style="list-style-type: none"> › Nouvelles du milieu › Retour sur la dernière rencontre › Mise à jour sur le projet › Suivi des résultats 2024 › Varia › Prochaines étapes
Objectif de la rencontre	<ul style="list-style-type: none"> › Présenter et discuter des résultats des programmes de suivi environnementaux portant sur les évaluations sonores et les vibrations.
Membres du comité	<ul style="list-style-type: none"> › Raphaël Paquin, résident › Andréanne Lord, NALS › Luc Bossé, OBVAJ › Jacinthe Pothier, MRC Vallée-de-l'or › Jonathan Kordan, utilisateurs
Représentantes Agnico Eagle (AEM)	<ul style="list-style-type: none"> › Annie Desrosiers, assistante surintendante communication et relations avec le milieu › Mélanie Roy, surintendante environnement › Alexandre Legault, coordonnateur communications et relations avec le milieu › Noémie Bérubé, conseillère communications et relations avec le milieu
Transfert Environnement et Société	<ul style="list-style-type: none"> › Josée Couillard (animatrice)
ACTIONS DE SUIVI ET ENGAGEMENTS	
<p>Carte des chemins fermés :</p> <ul style="list-style-type: none"> › Transmettre la carte des 8 km de chemins forestiers visés par le projet d'aires protégées soumis par la communauté de Lac Simon au gouvernement du Québec. <p>Vers le développement minier durable (VDMD) :</p> <p>Partager aux membres du Comité de suivi les résultats de l'audit VDMD lorsque ceux-ci seront rendus disponibles.</p>	

MOT DE BIENVENUE ET NOUVELLES DU MILIEU

Mme Josée Couillard, représentant la firme Transfert Environnement et Société (ci-après « Transfert »), ouvre la rencontre en partageant l'ordre du jour sommaire, ainsi que le principal objectif. Mme Couillard procède ensuite à un tour de table pour permettre à chacun de partager les échos de leur milieu respectif. Les points suivants sont abordés :

- › L'Association chasse et pêche de Val-d'Or tiendra sa soirée de concours de panaches dès le lendemain de la présente rencontre. Une question sera posée à cette occasion pour savoir si quelqu'un souhaite intervenir ou formuler des commentaires concernant la fermeture de certains chemins forestiers par la communauté de Lac Simon, réalisée dans le cadre de travaux de restauration.
- › La communauté de Lac Simon a fermé 8 km de chemins forestiers sur le territoire de la MRC de la Vallée-de-l'Or afin de les restaurer. Toutefois, certains chasseurs ont exprimé leur frustration face à ces fermetures. Elle a également soumis un projet dans le cadre d'un appel lancé par le gouvernement du Québec, visant la création de cinq aires protégées couvrant 30 % de leur territoire ancestral.
- › Le travail de fermeture et de restauration des chemins forestiers par la communauté du Lac Simon a été présenté récemment lors du congrès des biologistes du Québec.
- › Une carte détaillant les 8 km de chemins fermés et restaurés sera transmise aux membres du Comité.
- › AEM collabore actuellement avec l'UQAT sur une étude portant sur la restauration des chemins forestiers. Cette initiative vise à mieux comprendre les impacts et les bénéfices de ces projets.

RETOUR SUR LA DERNIÈRE RENCONTRE

Mme Annie Desrosiers, assistante surintendante communication et relations avec le milieu, effectue le suivi des actions depuis la dernière rencontre.

- › Les invitations pour les portes ouvertes du 8 septembre dernier ont été transmises aux membres du Comité de suivi. Mme Desrosiers souligne que l'événement a été un succès, avec une belle affluence.
- › L'audit dans le cadre de l'initiative Vers le développement minier durable (VDMD) a été mené à terme. Seuls les membres ayant exprimé leur intérêt ont été contactés pour répondre à des questions dans le cadre de cet audit. Celui-ci est



désormais complété, et les résultats, une fois disponibles, pourront être partagés avec les membres du comité de suivi.

- › Une carte détaillant les chemins forestiers déjà fermés ainsi que ceux ciblés pour l'année 2024 a été jointe au compte rendu de cette rencontre.

MISE À JOUR DES OPÉRATIONS

Mme Desrosiers, assistante surintendante communication et relations avec le milieu, enchaîne avec la mise à jour des opérations et explique que le complexe est maintenant dans une phase d'opérations régulières.

Elle mentionne que des ajustements ont été réalisés par Hydro-Québec régulièrement pendant l'automne pour assurer un apport en électricité optimal dans le secteur. Par ailleurs, des travaux de réfection ont été effectués sur le chemin de la mine durant l'été, et ces travaux se sont poursuivis à l'entrée de la mine à l'automne.

En ce qui concerne le pipeline de la mine, plusieurs sections ont été finalisées ces dernières semaines dans le cadre d'opérations préventives, incluant le remplacement et le déplacement de certaines portions.

Mme Desrosiers conclut en précisant que les activités actuelles à la mine se déroulent normalement, conformément aux opérations régulières en cours.

RELATIONS AVEC LE MILIEU

M. Alexandre Legault, coordonnateur communications et relations avec le milieu, prend la parole pour faire un retour sur divers éléments liés aux activités des relations avec la communauté.

Il mentionne qu'une revue de performance a été réalisée pour évaluer le cadre de bon voisinage de Goldex. Les résultats montrent un taux de satisfaction élevé de 96,8 %. Cependant, les vibrations liées à la sismicité demeurent la principale source de préoccupation. À cet effet, des ajustements ont été apportés au Cadre en collaboration avec le sous-comité de travail de Goldex et une nouvelle version pourra être déployée dès le début de décembre.

M. Legault ajoute que le cadre de bon voisinage d'Akasaba sera, pour sa part, réévalué en 2025.

M. Legault revient ensuite sur la participation d'Agnico Eagle à plusieurs événements communautaires au cours de l'année. Cet été, l'entreprise était présente au triathlon de



Val-d'Or et au souper communautaire. Lors des portes ouvertes les 7 et 8 septembre, la journée du 7 septembre a été dédiée aux familles des employés, tandis que l'ensemble du week-end a accueilli plus de 400 visites guidées.

En septembre, diverses activités de sensibilisation ont été organisées dans le cadre de la Journée de la vérité et de la réconciliation. Ces activités incluaient un dîner culturel avec les partenaires de la communauté de Lac Simon, une marche symbolique dans le sentier près de Goldex, une rencontre avec le Dr Stanley Vollant, une conférence d'Alexandre Bacon de l'Institut Ashukan, ainsi que l'illumination en orange du chevalement de la mine.

Agnico Eagle a également contribué financièrement aux tournois de golf organisés par les communautés de Lac Simon et de Pikogan. Une rencontre a eu lieu le 4 octobre, dans le cadre des négociations pour un accord lié à la mine Akasaba Ouest, où des échanges constructifs ont eu lieu entre les chefs des communautés présentes sur le territoire et l'équipe d'Agnico Eagle.

L'équipe de direction de Goldex et huit bénévoles de l'équipe ont participé au Pow Wow de Lac Simon.

RÉSULTATS DES PROGRAMMES DE SUIVI

Mélanie Roy, surintendante environnement, présente les suivis environnementaux réalisés dans le cadre des activités de la mine Akasaba Ouest, liés aux vibrations et au son.

Elle explique que deux sondes de suivi des vibrations ont été installées. La première est située près de la première maison au Lac Bayeul, à environ 2,5 km de la mine, tandis que la seconde se trouve directement sur le site d'Akasaba Ouest. Ces sondes, en fonction depuis le début des opérations en 2023, mesurent toutes les vibrations causées par les sautages pendant les phases de construction et d'exploitation.

Pour le suivi sonore, des sondes spécifiques ont également été déployées, et la campagne de suivi se poursuit depuis septembre 2022. Ces suivis incluent des enregistrements de longue durée (48 heures) ainsi que de courte durée (1 heure).

Concernant les résultats obtenus :

Vibrations : Les valeurs mesurées sont faibles et bien en deçà des seuils de tolérance maximaux permis. Cependant, un événement survenu le 8 novembre dernier a enregistré une valeur proche de la limite en surpressions. Une citoyenne a d'ailleurs rapporté avoir entendu le sautage ce jour-là, mais elle l'a attribué au fait que, en forêt, les sons ont tendance à être amplifiés. Des vérifications sont en cours pour identifier les causes de cet événement et éviter qu'une telle situation ne se reproduise.

Niveaux sonores : Aucun événement significatif n'a été enregistré, et tous les résultats restent conformes aux normes en vigueur.

En conclusion, Mme Roy confirme que les résultats des tests sonores respectent pleinement les prévisions et les normes établies lors de la modélisation initiale.

VARIA

Un point a été soulevé concernant la circulation des camions. Une citoyenne a remarqué que, depuis l'intervention sur la vitesse, 99 % des camions respectent désormais les consignes, ce qui est très apprécié.

PROCHAINES ÉTAPES

La prochaine étape sera la tenue d'une rencontre conjointe des comités de suivi de Goldex et d'Akasaba Ouest, prévue pour le 10 décembre.

Les objectifs de cette rencontre seront les suivants :

- Préparer le rapport annuel de 2024 en vue de sa publication d'ici au 31 mars 2025.
- Présenter les contributions d'Agnico Eagle dans le milieu au cours de l'année.
- Remercier les membres des comités de suivi pour leur implication en clôturant l'année avec un repas de Noël convivial.